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■外交部駐香港特派員呂新華
正告美駐港總領館，香港內部
事務不容干涉。

香港文匯報記者黃偉邦 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）外交部駐港特派員呂新華
批評美國駐港駐總領事楊甦棣試圖干預香港內部事務。香
港政界人士形容，呂新華的說法已「相當斯文」；美領事
與香港反對派政黨及政團過從甚密，並意圖透過這些人影
響香港，干涉中國內政，已引起香港各界關注，並要求其
他國家在港的外交人員，不應干預香港事務。
全國政協委員、民建聯立法會議員陳鑑林認為，多年以

來，外國領事不斷試圖插手香港的大小事務，其頻繁程度
已經超越了他們本身的工作範圍，就算簡單如版權條例，

他們都感到「十分有興趣」，其「關心」的程度實令人感到
「不必要」。

港區人大代表、工聯會立法會議員黃國健亦指，英、美
領事長期以來，透過不同手法試圖干預香港內部事務，包
括搜集情報以至對香港的政策指指點點，背離了外交人員
的身份。
黃國健續說，呂新華有必要向對方提出「停止干預」的

意圖，以維護香港利益及國家主權，「我嫌佢（呂新華）
講得太斯文口添，再強硬 都得」。

中新社香港16日電　外交部駐香港特派員
公署發言人就美國官員評論香港內部事務答
中新社記者問。

問：日前，美國駐港總領事在與香港傳媒
茶敘時表示，美國駐港總領館在港的外交工
作與中國外交人員在美國及世界各地的做法
無異，並強調美國資助或策劃香港政黨行動
的說法並無根據。你對此有何評論？
答：維基揭密網站披露的美國駐港總領館

電文顯示，美方不僅就香港政制發展問題向
特區政府提出過帶有干涉性的意見，而且與
特定的某些人頻繁見面，更有部分香港人士
主動要求美方介入香港內部事務。美方部分
人員的行為超出了《維也納領事關係公約》
等國際法所規定的職能，事實確鑿，我們有
理由對此感到關切和不滿，並要求美方停止
這種錯誤的做法。我們注意到美國也進入了
選舉周期，中國駐美國外交官不會對美國總
統候選人發表評論或與不同黨派討論選舉事
宜。

已向美領館表達中方關切
問：美國駐港總領事還對行政長官選舉及

區議會選舉「種票」事件等發表了評論。駐
港公署對此是否做出了回應？
答：日前，駐港公署已就美方官員的有關

表態向美國駐港總領館表達了中方關切。我
們再次強調，香港是中國的香港，我們不會
允許任何外部勢力干預香港事務。
當今世界面臨很多重大而緊迫的問題，需

要中美同舟共濟、加強合作。香港應該是中
美進一步開展和加強合作的重要橋樑。我們
希望美方嚴格遵守有關國際法和公認的行為
準則，不得以任何形式干預香港內部事務。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）英國駐香港總領事奚安竹，就回應
傳媒查詢外交部駐港特派員呂新華最新發表的言論時表示：「一直以
來，香港對我們舉足輕重。我們對『一國兩制』的原則深信不疑。為
理解上述原則如何具體執行，英國駐香港總領事館的職員與廣泛代表
港人意見的人士會面，並討論一系列政治和經濟問題，以助我們了解
香港及推廣與維護英國在香港的利益。我們的職員在執行職務時，完
全遵守存在已久的領事條約和慣例。」

《維也納領事關係公約》於

1963年4月24日簽訂。公約規定，

領館和領館成員應當承擔的主要義務是，尊重

接受國的法律規章，不干涉接受國的內政。

「公約」和各國雙邊領事條約均規定，領館成

員應有不干涉接受國內政的義務。領館官員在

執行職務時，不參加亦不支持反對接受國政府

的組織、集會活動、示威遊行等。

這意味 ，外交人員作為一個國家的代表，

必須避免一切直接或間接干涉駐在國內政的言

論和行動，例如，不公開批評駐在國的領導人

及其內外政策，不參加也不支持旨在反對駐在

國政府的集會、示威、遊行、罷工等活動。更

不得通過與反對黨接觸，或組織反對派向其提

供援助或積極聲援，表示同情，介入和煽動騷

亂，策劃顛覆接受國政府。

中國於1975年11月25日加入該公約，於12月

25日在華生效。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

■ 2006年3月31日：美國總

領事表明會探討「傳媒

(壹傳媒集團主席黎智

英)、宗教(天主教香港教

區原主教陳日君)、政客

(民主黨創黨主席李柱

銘)」3種力量結合下的影

響力。此後，3人不時一

起與美國駐港總領事會

面，討論香港的政治、

政黨及政府官員等。

■ 2006年4月：兩名「消息

人士」向美領事館政治部

負責人報告公民黨財源

緊絀。

■ 2006年9月27日：陳方安

生 向 美 國 駐 港 總 領 事

「解釋」不參選07年特首

的原因。

■ 2007年9月11日：美國總

領事通知美方，黎智英及

李柱銘成功游說前政務司

司長陳方安生參選。

■ 2007年：民主黨立法會

議員涂謹申向美國領事

報告「真兄弟」事件，其

後涂謹申更被美方列為

「要嚴格保護」者。

■ 2008年9月：民主黨成員

羅致光向美領事報告，

民主黨準備接受2005年

政改方案的改良版，亦

被美總領事形容為「要

嚴格保護」的人。

■ 2009年7月：陳方安生在

與美國總領事會面時，

「鼓勵」美方應不時「提

醒」中國中央政府，美

方關注他們如何處理與

香港相關的事務。

■ 2009年8月：陳方安生以

「美國是香港的主要貿易

夥伴，在港有龐大的利

益」為由游說美國總領

事，指美國應干涉香港

事務，並鼓勵對方多就

支持香港民主發展發表

意見。

■ 2009年10月：美領事館

約談社民連立法會議員

「長毛」梁國雄，深入了

解社民連內部對所謂「公

投」的醞釀情況和整體計

劃方向。

資源來源：

整理自維基解密披露的美國機密

外交電文

製表：香港文匯報記者 鄭治祖

呂新華昨日在茶敘間表示，中國中央政府一貫支持香港
對外交往，大力協助香港特區擴大和加強與世界各

國、各地區的交流與合作。「各國駐港領事機構，是外國政
府在香港的重要代表，我們支持他們在香港的對外交往中發
揮積極作用，並對他們的工作表示滿意。但與此同時，我們
也要求外國駐港領事機構在執行領事職務時，嚴格遵守包括
《維也納領事關係公約》及派遣國與中華人民共和國簽訂的
雙邊領事條約在內的國際法和公認的行為準則，遵守駐在國
的相關法律，特別是基本法和香港特區各項法律，尤其是不
能干預香港的內部事務。」
呂新華說，外交部駐港特派員公署發言人不久前在回答中

新社記者提問時，明確表示反對美國總領館就香港內部事務
發表看法。自己也曾多次，包括在公開活動、飯局及見面交
流中，提出嚴肅交涉，要求楊甦棣總領事和美駐港外交官們
不要對香港內部事務發表評論性的看法。
他強調，香港當前已進入選舉周期，希望各場選舉不會受

任何外部因素干擾，「外國總領館對香港選舉中的任何問題
發表議論都是不合適的，也是我們堅決反對的。中國駐美國

的外交官不會評論明年美國的總統大選，更不會對某些候選
人發表看法」。

譴責美領館人員 竟討論港「公投」
呂新華指，楊甦棣曾向他解釋，但只是重申美國駐港總領

館人員所做的與中國駐美國及世界各地領事館人員所做的並
無不同，「我即反駁他說，中國駐美國的外交官是不會評論
美國的內政的。我舉了醫改作例子，指出美國共和黨、民主
黨對醫改立場迥異，爭議性大，但中國駐華盛頓領事人員不
會跟共和黨人討論此重要議案，因這是美國的內政，我們不
會干預。相反，美國駐港領事人員頻密跟香港某些人討論包
括所謂『公投』在內的問題，根據維基解密文件更顯示部分
香港人更要求美領館介入香港事務，這是我們的內政，美國
不應介入，作為外交人員，即使面對記者訪問，亦應該點出
香港的內部事務由他評論是不合適的」。
呂新華表示，注意到前幾天楊甦棣與香港傳媒茶敘時的有

關表態。他指出，美方一方面否認干預香港事務，同時對區
議會選舉「種票」事件和行政長官選舉等發表評論。維基解

密網站披露的美駐港總領館電文也表明美方
有關其未干預香港事務的辯解是站不住腳
的。希望美方真正引起警覺並付諸行動，不
要再干預香港內部事務。

保持香港繁榮穩定 各國都受益
呂特派員強調，香港回歸已逾14周年，

「一國兩制」得到成功落實。在中央政府的
大力支援下，香港克服了亞洲金融危機等的
挑戰，保持了長期繁榮穩定，這一成果來之
不易。各國都是香港繁榮穩定的受益者，理應維護而不是干
擾甚至破壞這一良好局面。希望各國駐港領事機構嚴格遵守
有關的行為準則，多做有利於香港繁榮穩定的事情。
被問及在向楊甦棣提出嚴正交涉後，楊甦棣並無改變做

法，未來中方還會如何跟進時，呂新華指，自己已多次向楊
甦棣表達立場，反對外國勢力干預香港事務，除此以外，外
交部北京總部也可以向美國駐華使館提出交涉，中國駐美領
事館也可以向美國國務院提出嚴肅交涉。
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港事務不容干涉

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）「維基解密」早前披露逾千份機密電文顯示，美國駐港領

事館一直與香港反對派各黨派保持密切聯繫，多名反對派頭面人物更明言要求美國介入香港

事務。美國駐港總領事楊甦棣日前與香港傳媒茶敘時卻辯稱與香港的政黨及政團接觸，只是

「履行」職責云。外交部駐香港特派員呂新華昨日與香港部分傳媒舉行茶敘時指出，外國駐

港領事機構的活動，應嚴格遵守國際法和公認的行為準則，遵守駐在國相關法律，特別是基

本法和香港特區各項法律，尤其是不能干預香港的內部事務。　
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議員：呂新華講話已「相當斯文」

領事公約 嚴禁干政

英領事回應：恪守領事條約
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■呂新華昨日與香港部分傳媒茶
敘。 香港文匯報記者黃偉邦 攝

駐港特派員多次與楊甦棣嚴肅交涉

■ 美 駐 港 總
領事楊甦棣

在輿論壓力下，港燈宣布調整電

費收費結構，令90%住宅客戶加

幅低於4.97%，但中電卻堅持維

持9.2%加價建議，堅持「賺到

盡」。 詳刊A4
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港燈調結構
中電拒退讓

積金局經研究後建議，供款人一

旦身患「末期疾病」，可提前領取

供款，並容許供款人在退休時，

可因應經濟環境分期提取供款。

詳刊A5

要
聞

積金局建議
患重病提前領款

國際貨幣基金組織總裁拉加德警

告，全球經濟前景黯淡，若各國

不通力合作，1930年代全球大蕭

條恐會重臨。

詳刊A6
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IMF呼籲合作
防全球大蕭條

即將開通的廣深段高鐵昨試跑運

行圖，本報記者乘坐體驗高鐵運

作，從深圳北站至廣州南站，全

程僅需39分鐘，車速不超過310

公里。 詳刊A7
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廣深高鐵試運行
直達僅需39分鐘

香港足球界「明日之星」姚韡被

控慫恿隊友「打假波」，姚早前否

認控罪，昨出庭進行審前覆核時

突然承認行賄罪，並透露受幕後

人指使。 詳刊A16
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姚韡造假波
突認行賄罪

RQFII試點辦法公布，允許符合資

格的基金公司、證券公司的香港

子公司作試點，以在港募集的人

民幣投資境內證券，初期額度約

200億元人民幣。 詳刊B1
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